

• ISSN 2541-7509 •

ГУМАНИТАРНЫЙ НАУЧНЫЙ ВЕСТНИК

№4, 2025



Сетевое издание
Электронный научный журнал

ГУМАНИТАРНЫЙ НАУЧНЫЙ ВЕСТНИК

Сетевое издание
Научный журнал

Издание основано в 2016 г.

Периодичность – выходит 12 номеров в год.

Свидетельство о регистрации СМИ Эл № ФС 77-66175 от 20.06.2016, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

Редакционная коллегия

Баринов Дмитрий Николаевич, (главный редактор) д-р филос. наук, проф. (Смоленск); Артюхович Юлия Васильевна, д-р филос. наук, проф. (Волгоград); Гаранина Ольга Денисовна, д-р филос. наук, проф., (Москва); Никольский Владимир Святославович, д-р филос. наук, проф., (Москва); Руженцев Сергей Евгеньевич, д-р филос. наук, доц. (Воронеж); Редкоус Владимир Михайлович, д-р юрид. наук, проф. (Москва); Счастливец Елена Анатольевна, д-р филос. наук, проф. (Киров); Шитов Сергей Борисович, д-р филос. наук, проф., (Москва); Тужба Эмир Нодариевич, д-р социол. наук, доц., проф. (Краснодар); Гавриленков Алексей Федорович, д-р истор. наук, канд. филос. наук, проф. (Смоленск); Берестнев Геннадий Иванович, д-р филол. наук, проф. (Калининград); Белютин Роман Вячеславович, д-р филол. наук, проф. (Смоленск); Горишунов Юрий Владимирович, д-р филол. наук, проф. (Бирск); Доманский Юрий Викторович, д-р филол. наук, проф., (Москва); Карпухина Тамара Петровна, д-р филол. наук, проф. (Хабаровск); Николаева Татьяна Геннадьевна, д-р филол. наук, проф. (Самара); Радионова Алла Владимировна, д-р филол. наук, проф. (Смоленск); Таказов Федар Магомедович, д-р филол. наук (Владикавказ); Архипова Ирина Викторовна, канд. филол. наук, доц. (Новосибирск); Степанов Александр Геннадьевич, канд. филол. наук, доц. (Тверь); Ефременков Константин Николаевич, д-р пед. наук, проф., (Смоленск); Далингер Виктор Алексеевич, д-р пед. наук, проф., (Омск); Колесов Владимир Иванович, д-р пед. наук, проф. (Санкт-Петербург); Мартынова Елена Александровна, д-р пед. наук, проф. (Челябинск); Микерова Галина Георгиевна, д-р пед. наук, проф. (Краснодар); Казданян Сусанна Шалвовна, канд. психол. наук, доц., (Ереван, Республика Армения).

Материалы публикуются в авторской редакции и отображают персональную позицию автора. Редакция не несет ответственности за материалы, опубликованные в журнале. За содержание и достоверность статей ответственность несут авторы. Мнение редакции может не совпадать с мнением авторов статей. При использовании и заимствовании материалов ссылка на издание обязательна.

ISSN 2541-7509



9 772541 750003 >

Тип лицензии CC поддерживаемый журналом: Attribution 4.0 International (CC BY 4.0).

Адрес редакции:
214000, г. Смоленск, ул. Б. Советская, 12/1, 303.
Тел.: +7 905 696-6338, +7 903 649-8830.
E-mail: naukavestnik@mail.ru
Официальный сайт: naukavestnik.ru

HUMANITARIAN SCIENTIFIC BULLETIN

Network edition
Scientific journal

Publication was founded in 2016.

Schedule – 12 issues in a year.

The certificate of registration EL no. FS 77-66175 of 20.06.2016, issued by The Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology, and Mass Media (Roskomnadzor).

Editorial Board

Barinov Dmitry Nikolaevich, (Editor-in-chief) Doctor of Philosophical sciences, (Smolensk); *Artyukhovich Yulia Vasilyevna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Volgograd); *Garanina Olga Denisovna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Nikolsky Vladimir Svyatoslavovich*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Ruzhentsev Sergey Evgenyevich*, Doctor of Philosophy, Associate Professor (Voronezh); *Redkous Vladimir Mikhailovich*, Doctor of Juridical Sciences, Prof. (Moscow); *Schastlivtseva Elena Anatolievna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Kirov); *Shitov Sergey Borisovich*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Tuzhba Emir Nodarievich*, Doctor of Sociological sciences, Assoc. Prof., Prof., (Krasnodar); *Gavrilenko Alexey Fedorovich*, Doctor of Historical sciences, Candidate of Philosophical Sciences, Prof., (Smolensk); *Berestnev Gennady Ivanovich*, Doctor of Philology, Prof. (Kaliningrad); *Belyutin Roman Vyacheslavich*, Doctor of Philology, Prof. (Smolensk); *Gorshunov Yuri Vladimirovich*, Doctor of Philology, Prof. (Birk); *Domansky Yuri Viktorovich*, Doctor of Philological Sciences, Professor, (Moscow); *Karpukhina Tamara Petrovna*, Doctor of Philology, Prof. (Khabarovsk); *Nikolaeva Tatiana Gennadiyevna*, Doctor of Philology, Prof. (Samara); *Radionova Alla Vladimirovna*, Doctor of Philology, Prof. (Smolensk); *Takazov Fedar Magometovich*, Doctor of Philology (Vladikavkaz); *Arkhipova Irina Viktorovna*, Candidate of Philology, Assoc. Prof. (Novosibirsk); *Stepanov Alexander Gennadiyevich*, Candidate of Philological sciences, Assoc. Prof., (Tver); *Efremkov Konstantin Nikolayevich*, Doctor of Pedagogical Sciences, Prof. (Smolensk); *Dalinger Viktor Alekseevich*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Omsk); *Kolesov Vladimir Ivanovich*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof. (Saint-Petersburg); *Martynova Elena Alexandrovna*, Doctor of Pedagogical Sciences, Prof. (Chelyabinsk); *Mikeroval Galina Georgievna*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Krasnodar); *Kazdanyan Susanna Shalvovna*, Candidate of Psychological sciences, Assoc. Prof., A. (Yerevan, Republic of Armenia).

The materials are published in the author's edition and reflect the personal position of the author. The Editorial board is not responsible for the materials published in the journal. The authors are responsible for the content and reliability of the articles. Editorial opinion may not coincide with the opinion of the authors. When using and borrowing materials reference to the publication is required.

License type supported CC: Attribution 4.0 International (CC BY 4.0).

Address of the editorial office:
214000, Smolensk, B. Sovetskaya str., 12/1, 303.
Phone: +7 905 696-6338, +7 903 649-8830.
E-mail: naukavestnik@mail.ru.
Official site: naukavestnik.ru.

СОДЕРЖАНИЕ

ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ	1
<i>Антонова А.А., Дуглас В.С.</i>	
Этапы художественной эволюции и их концептуальное значение в творчестве Чжана Хуаня	1
ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ	7
<i>Селезнёв А.В.</i>	
Внутренние займы в СССР в 1946-1957 гг. как инструмент восстановления и развития послевоенной экономики страны	7
<i>Солнышкин А.А.</i>	
История работы и роль Ленинградской областной пчеловодной опытной станции и специальных курсов в становлении и развитии пчеловодства в Ленинградской губернии (области) в 1924-1930-е гг. по фондам Центрального государственного архива Санкт-Петербурга	13
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	21
<i>Буданова Н.А.</i>	
К вопросу о некоторых принципах работы студенческих организаций в вузе	21
<i>Милашук В.А., Киселева Е.И., Нитишаева Ю.В.</i>	
Внедрение адаптивного спорта и подготовка профессиональных кадров кафедры «Физическое воспитание и спорт» при обучении лиц с нарушениями зрительного анализатора в Севастопольском государственном университете в условиях южного региона	27
<i>Домбровская Д.М., Говоруха И.Ю.</i>	
Содержание работы логопеда по коррекции речи у дошкольников с системными нарушениями речи	33
<i>Каюмова С.А., Дементьева Н.О.</i>	
Особенности педагогического общения и рефлексивности современного учителя в зависимости от специфики профессионального выгорания	38
<i>Котченко Ю.В.</i>	
Валидация спортивной трассы в скалолазании	46
<i>Кузнецова Л.В.</i>	
Структура произвольных программ фигуристок учебно-тренировочного этапа подготовки, специализирующихся в одиночном катании	51
<i>Науменко Е.М., Пустовойтов В.Н.</i>	
Особенности и показатели эффективности использования мультимедийного сопровождения в обучении обществознанию в старшей школе	59

Павлюченко В.А.

Сопоставительная характеристика дифференцированного подхода к обучению иноязычному говорению детей-иммигрантов в России и Германии 68

Петряева А.Ю.

Аутентичность в обучении иностранным языкам: теоретические основы и практическая реализация 74

Шалупин В.И., Родионова И.А., Романюк Д.В., Башкатов В.М.

Анализ взаимосвязи уровня познавательных психических процессов и личностных свойств с успешностью обучения студентов вузов гражданской авиации 79

Щендрыгин М.А.

Наставничество как инструмент передачи знаний в разновозрастных коллективах 85

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

92

Бессонов Д.В., Елисеев В.К.

Цифровая социализация старших подростков: особенности межличностных отношений со сверстниками и старшими возрастными группами 92

Казакова А.В.

К вопросу о средствах развития эмоционального интеллекта младших школьников 98

Топровер В.И.

Связь склонности студентов к когнитивным ошибкам с компонентами экзистенциального уровня личностно-смысловой сферы 107

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

113

Бровина А.В.

К вопросу об интертекстуальности 113

Мельникова Е.С.

Особенности использования коммуникативной стратегии согласия и несогласия в диалогическом дискурсе 118

Новасенкова П.Н.

Образ кота в романах Э.Т.А. Гофмана «Житейские воззрения кота Мурра» и Г. Служителя «Дни Савелия»: сравнительный анализ 126

Омельченко Е.А.

Способы перевода метафор в произведениях художественной литературы (на материале повести Стивена Кинга «Способный ученик») 132

Смирнов А.А.

Любовь и «женский вопрос»: взгляд Н.Г. Чернышевского 137

Смирнова О.И.

К вопросу о синкретичности конструкции «девербатив+творительный падеж с предлогом с» в современном русском языке 144

Яковлева Д.А.

Непрямая коммуникация в британском политическом дискурсе 151

ФИЛОСОФСКИЕ НАУКИ 158

Кринцюс К.В., Латыпов Р.И.

Методологические особенности типологии и классификации государственно-конфессиональных отношений в религиоведении 158

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НАУКИ 165

Гончаренко Н.Г.

Информационно-аналитическое обеспечение управления
производительностью труда – как гарантия успешной работы
предприятий 165

Ланцова Д.А., Стеблякова Л.П.

Роль таможенных органов в минимизации угроз финансово-экономической
безопасности государства 172

Петрова Д.О.

Планирование финансовой деятельности таможенных органов в контексте
обеспечения экономической безопасности Российской Федерации 179

Прокопьев О.А.

Топливо-энергетический баланс как инструмент оценки эффективности
региональной политики в энергетической сфере 186

ЮРИДИЧЕСКИЕ НАУКИ 192

Богачевская А.С.

Отказ в возбуждении уголовного дела: проблемы законности принимаемого
процессуального решения и пути их устранения 192

Богданов М.Н.

Обзор теоретических концепций безопасности в исправительных
учреждениях УИС: правовой контекст 200

Пеленицына М.В., Васильев Д.В.

Процессуальные средства обеспечения законности судебного решения 207

Михалев В.Е.

Сравнительный анализ кодификации в Российской Империи и СССР:
историческая перспектива 215

Пеленицына М.В., Можайский А.Д.

Некоторые проблемы процессуального статуса государственных органов и
органов местного самоуправления, дающих заключение по делу 224

Морозов А.А.

Толкование понятия «благоприятная окружающая среда» в контексте
реализации права каждого человека на устойчивую экологическую
среду 232

Мchedлидзе С.З.

Роль суда в оценке доказательств при установлении юридически значимых фактов 238

Седых А.А.

Становление и развитие принципа добросовестности в гражданском праве России 246

Упоров И.В.

Поселковые и сельские советы депутатов трудящихся: особенности регулирования в конце 1960-х годов 253

Хасанова Т.Р.

Проблемы этического обеспечения качества юридической помощи в адвокатской деятельности 260

TABLE OF CONTENTS

ART HISTORY	1
<i>Antonova A.A., Douglas V.S.</i>	
Stages of artistic evolution and their conceptual significance in the work of Zhang Huan	1
HISTORICAL SCIENCES	7
<i>Seleznev A.V.</i>	
Domestic loans in the USSR in 1946-1957 as a tool for the restoration and development of the country's post-war economy	7
<i>Solnyshkin A.A.</i>	
The history of work and the role of the Leningrad Regional Beekeeping Experimental Station and special courses in the formation and development of beekeeping in the Leningrad province (region) in the 1924-1930s according to the funds of the Central State Archive of St. Petersburg	13
PEDAGOGICAL SCIENCES	21
<i>Budanova N.A.</i>	
On the question of some principles of the work of student organizations at the university	21
<i>Milashuk V.A., Kiseleva E.I., Nitshaeva Yu.V.</i>	
The introduction of adaptive sports and the training of professional staff of the Department of Physical Education and Sport in the education of persons with visual impairments at Sevastopol State University in the southern region	28
<i>Dombrovskaya D.M., Govorukha I.Yu.</i>	
The content of the speech therapist's work on speech correction in preschoolers with systemic speech disorders	33
<i>Kayumova S.A., Dementieva N.O.</i>	
The peculiarities of pedagogical communication and reflexivity of a modern teacher, depending on the specifics of professional burnout	38
<i>Kotchenko Yu. V.</i>	
Validation of a sports climbing course	46
<i>Kuznetsova L.V.</i>	
The structure of the free programs of figure skaters of the training stage of training specializing in single skating	51
<i>Naumenko E.M., Pustovoitov V.N.</i>	
Features and indicators of the effectiveness of using multimedia accompaniment in teaching social studies in high school	59
<i>Pavlyuchenko V.A.</i>	
Comparative characteristics of the differentiated approach to teaching foreign language to immigrant children in Russia and Germany	68

Petryaeva A.Yu.

Authenticity in teaching foreign languages: theoretical foundations and practical implementation 74

Shalupin V.I., Rodionova I.A., Romanyuk D.V., Bashkatov V.M.

Analysis of the relationship between the level of cognitive mental processes and personal characteristics with the success of students' studies in civil aviation universities 80

Shchendrygin M.A.

Mentoring as a tool for knowledge transfer in teams of different ages 85

PSYCHOLOGICAL SCIENCES

92

Bessonov D.V., Eliseev V.K.

Digital socialization of older adolescents: features of interpersonal relationships with peers and older age groups 92

Kazakova A.V.

On the question of the means of developing the emotional intelligence of younger schoolchildren 98

Toprover V.I.

The relationship of students' propensity to cognitive errors with the components of the existential level of the personal and semantic sphere 107

PHILOLOGICAL SCIENCES

113

Brovina A.V.

On the issue of intertextuality 113

Melnikova E.S.

The peculiarities of using the communicative strategy of agreement and disagreement in dialogic discourse 118

Novasenkova P.N.

The image of a cat in the novels by E.T.A. Hoffman "The Everyday Views of the Murr Cat" and G. the Servant "The Days of Savelia": comparative analysis 126

Omelchenko E.A.

Ways of translating metaphors in works of fiction (based on the novel by Stephen King "The Capable Student") 132

Smirnov A.A.

Love and the "women's question": the view of N.G. Chernyshevsky 137

Smirnova O.I.

On the issue of syncretism of the construction "deverbative+creative case with preposition c" in modern Russian 144

Yakovleva D.A.

The indirect communication in british political discourse 151

PHILOSOPHICAL SCIENCES	158
<i>Krintsyus K.V., Latypov R.I.</i>	
Methodological peculiarities of typology and classification of state-confessional relations in religious studies	158
ECONOMIC SCIENCES	165
<i>Goncharenko N.G.</i>	
Information and analytical support for labor productivity management – as a guarantee of successful operation of enterprises	165
<i>Lantsova D.A., Steblyakova L.P.</i>	
The role of customs authorities in minimizing threats to the financial and economic security of the state	172
<i>Petrova D.O.</i>	
Planning of financial activities of customs authorities in the context of ensuring economic security of the Russian Federation	179
<i>Prokopyev O.A.</i>	
Fuel and energy balance as a tool for assessing the effectiveness of regional energy policy	186
LEGAL SCIENCES	192
<i>Bogachevskaya A.S.</i>	
Refusal to initiate criminal proceedings: problems of legality of the procedural decision and ways to eliminate them	192
<i>Bogdanov M.N.</i>	
An overview of the theoretical concepts of security in correctional institutions: the legal context	200
<i>Pelenitsyna M.V., Vasiliev D.V.</i>	
Procedural means of ensuring the legality of a court decision	207
<i>Mikhalev V.E.</i>	
Comparative Analysis of Codification in the Russian Empire and the USSR: A Historical Perspective	215
<i>Pelenitsyna M.V., Mozhaisky A.D.</i>	
Some problems of the procedural status of state bodies and local self-government bodies that give an opinion on the case	224
<i>Morozov A.A.</i>	
Interpretation of the concept of a "favorable environment" in the context of the realization of everyone's right to a sustainable environment	232
<i>Mchedlidze S.Z.</i>	
The role of the court in evaluating evidence in establishing legally significant facts	238
<i>Sedykh A.A.</i>	
Formation and development of the principle of good faith in Russian civil law	246

Uporov I.V.

Village and local settlement councils of workers' deputies: features of regulation in the late 1960s 253

Khasanova T.R.

Problems of ethical quality assurance of legal aid in advocacy 260